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C_9A_E6_9C_AC_c52_85395.htm 国家财政部副部长王军近日

提出，中国会计准则已实现国际化趋同，会计人才也到了“

走出去”的时候，他鼓励国内会计师事务所进军国际会计市

场。 特许公认会计师公会（简称ACCA）大中华区总监叶慧

在广州接受了我们专访，她表示，本土注册会计师事务所要

走出国门，仍需在人才培养、经验积累和社会责任感方面付

出更多努力。 我们：据中注协公布的“2005年度会计师事务

所全国百家信息”，国际“四大所”（普华永道、毕马威、

德勤和安永）稳居前四，“四大所”业务收入占百家所的比

重为47%.您如何看待本土注会与国际水平的差距？ 叶慧：看

这个问题要公平。要知道，“四大所”的历史全都超过百年

，它们是有200多年历史的市场经济体的产物。而内地注册会

计师行业只有20多年的历史。因此，不论从人才的培养还是

经验的积累看，差距肯定存在。不过，随着中国经济高速发

展，内地注会业发展非常快，这个差距在缩短。目前国内会

计师事务所已超过5600多家，注册会计师已有近14万人了（

其中执业的CPA6万人多）。 我们：业界有一种说法，“本土

会计师事务所正在‘四大所’的夹缝中突围。”这是否反映

了目前本土事务所发展中所处的不利地位？ 叶慧：我不认为

本土事务所和“四大所”处在一种激烈竞争的状态，面对中

国这个庞大的经济体，本土事务所和“四大所”服务的对象

各有不同。在美国，“四大所”服务的对象是世界500强

，500强来到中国自然也会找“四大所”；还有就是那些想到



境外上市的中国大企业。对本土事务所来说，服务对象的层

面更广，不仅有大企业，还有数量众多的中小型企业。我们

不认为他们之间的竞争很激烈。 我们：作为最早进入内地的

国际会计师专业组织，你们对国内外会计业的现状比较了解

。您认为，本土事务所具备进军国际市场的竞争力吗？ 叶慧

：香港有700多万人口，拿到专业资格的会计师就有2万多人

。中国注会业的发展空间很大，5600多家会计师事务所和14

万注册会计师是不够的，其中，非常了解国际情况、能够与

国际准则接轨的注会师数量更少。ACCA进入中国十几年，

也才培养和发展了2000多会员。因此，国际化人才数量上的

不足，将是阻滞本土事务所进军国际市场的关键。还有就是

经验的积累，这需要时间，需要在摸爬滚打、跌跌撞撞中积

累，“四大所”的技术水平和品牌，都是长时间积累下来的

。另外，这个行业特别要求的专业精神和社会责任感，也是

本土事务所在发展和建设中特别需要重视的问题。 我们：国

际一流水准的“四大所”都会出现这样和那样的问题，因此

人们担心，走出国门的国内事务所是否具有足够的风险控制

能力？ 叶慧：谈到风险，曾经名列国际五大会计师事务所之

一的安达信一夜之间轰然倒塌的教训值得吸取。对这个行业

来说，风险管理和控制要从一接手企业时就开始，这里就存

在一个专业水平和专业判断的问题，因此，还是那句话：国

际化人才的培养要加快，要制定一个长远的目标。进军国际

会计市场，不可避免会遇到更加复杂的问题，会吃亏甚至会

遭到毁灭性打击，但这是“游戏”规则。不过，我相信，中

国注会业会走出自己的路子。 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


